

SEGUNDO ENCUENTRO INTERNACIONAL

26 & 27 Enero 2023 UNIVERSIDADE NOVA DE LISBOA, LISBONNE





Segunda reunión de la Alianza Migraciones

- Llevar a la práctica una política de acogida
- Talleres: hablemos de nuestras prácticas en los territorios

Participación política y ciudadana
Discurso positivo sobre las migraciones y la
interculturalidad
Acceso incondicional a los derechos

- Movilizaciones locales y trabajo en red entre los territorios para mejorar la gobernanza de las migraciones
- Talleres: coconstrucción de un plan de acción de la Alianza Migración

Por una agenda internacional que tenga en cuenta la voz de los actores locales

Difundir un cambio de perspectiva desde nuestros territorios

Herramientas comunes para reforzar las prácticas

Declaración final: una agenda internacional común para las migraciones

L'ALLIANCE MIGRATIONS

En 2019 en París la Organización para una Ciudadanía Universal y la Asociación Nacional [francesa] de Ciudades y Territorios Acogedores (ANVITA) reunieron a más de 180 participantes (representantes de autoridades locales, representantes de asociaciones, redes, colectivos ciudadanos y sindicatos) de 25 países y 30 ciudades de África, América y Europa para inaugurar el proyecto de creación de una sólida alianza entre autoridades locales y sociedad civil para defender un cambio de rumbo en las políticas migratorias basado en el respeto de los derechos fundamentales de las personas exiliadas y teniendo en cuenta la voz y la experiencia de los actores locales comprometidos con la solidaridad. Así surgió la "Alianza sobre las Migraciones".

Tras su primera reunión (entre 2020 y 2022), la "Alianza", liderada por la OCU y ANVITA estudió algunos territorios inspiradores para desarrollar una "base común" de políticas alternativas propuestas a escala territorial. Esta base se construye en torno a los tres pilares siguientes:

- 1. La participación política y ciudadana
- 2. El acceso incondicional a los derechos
- 3. Un discurso positivo sobre las migraciones, que pasa por la interculturalidad

Se ha mantenido un diálogo internacional entre los actores de la Alianza y, desde la pandemia, se han realizado una serie de seminarios web en torno a estos 3 ejes, a los que se han sumado cada vez nuevos actores.

Más de tres años después, los pasados 26 y 27 de enero de 2023 se celebró en Lisboa la segunda reunión internacional de la Alianza Migración. El encuentro, celebrado en la Universidad NOVA de Lisboa, reunió a más de 130 participantes en representación de 41 territorios locales de 23 países de África, América, Asia y Europa, que debatieron durante una serie de mesas redondas y talleres que contaban con interpretación en francés, inglés, español y portugués.

El encuentro se dividió en dos tiempos: la primera jornada se centró en el intercambio de prácticas y la segunda en la reflexión sobre las perspectivas de movilización comunes.

A lo largo de la primera jornada, durante los talleres de intercambio de prácticas, se pudo definir una base común sobre la realidad de los territorios. Estos tiempos se completaron con dos mesas redondas sobre los retos de la movilización política de los territorios en pro de un cambio sostenible de las políticas migratorias. El objetivo era mostrar las formas de implicación de los actores locales, ya sea mediante el mantenimiento y el refuerzo de sus políticas locales de acogida o influyendo en el cambio más allá de sus territorios y, por tanto, en otros niveles de gobernanza (nacional, regional e internacional).

La jornada concluyó con una ceremonia de entrega de Pasaportes de Ciudadanía Universal a:

- Cyntia de Paula, presidenta de la Casa do Brasil
- Carol Dartora, militante feminista y miembro del Movimiento Negro, y concejala del Ayuntamiento de Curitiba
- Maria Dantas, militante brasileña y diputada en el Congreso de los Diputados de España
- Lilia Rebaï, representante de Euromed Rights
- Mimmo Lucano, exalcalde de Riace, que no estuvo presente en el acto debido a su juicio, pero a quien pudimos enviar nuestro apoyo colectivo.

LLa segunda jornada de la reunión se dedicó a la cocreación de una agenda común de movilización en torno a tres ejes principales de trabajo y unas pistas de acción preparadas de antemano durante los seminarios web:

<u>Primer eje : « Elaboración de una estrategia de incidencia política para una gobernanza alternativa de las migraciones »</u>

1º iniciativa: organizar reuniones regionales con las personas responsables de la toma de decisiones para reforzar el diálogo sobre la mejora de las políticas de acogida regionales y nacionales.

<u>2º iniciativa:</u> consolidación del GIEM (Grupo Internacional de Expertos en Migraciones), siguiendo el modelo del GIEC, para proporcionar a los/as dirigentes datos científicos sobre las políticas migratorias

Segundo eje: « Sensibilización sobre otros posibles modelos de ciudadanía/acogida »

<u>1º iniciativa:</u> coordinar una Semana de la Acogida

2º iniciativa: promover la tarjeta de ciudadanía local

<u>Tercer eje : « Refuerzo del trabajo en red entre los territorios » </u>

<u>1º iniciativa:</u> crear una plataforma digital colaborativa

2º iniciativa: organizar reuniones temáticas entre actores locales

Estos talleres de coconstrucción confluyeron en una declaración final (ver página 13), que presenta las seis iniciativas colectivas seleccionadas por la Alianza Migración para los próximos años.

LLEVAR A LA PRÁCTICA UNA POLÍTICA DE ACOGIDA ALTERNATIVA

Durante la primera mañana del encuentro, a los discursos de apertura de las distintas organizaciones siguió una primera mesa redonda sobre el tema "Llevar a la práctica una política de acogida alternativa", en la que representantes de territorios locales de los tres continentes pudieron comparar sus problemáticas y sus dispositivos en relación con la acogida.

Cinco ponentes presentaron los diferentes contextos de sus respectivos territorios, las problemáticas a las que se enfrentan y las posibles soluciones para paliarlas:

- Mohamed Ben Maouloud, alcalde de Gao (Mali)
- Jean-Philippe Gautrais, alcalde de Fontenay-sous-Bois (Francia)
- Zoe Nkongolo, directora de Africa Unite, Ciudad del Cabo (Sudáfrica)
- Isabella de Roldao, concejala del Ayuntamiento de Recife (Brasil)
- Cynthia de Paula, presidenta de la Casa do Brasil (Portugal)



De los debates se desprendió que era imposible pensar en políticas alternativas sin pensar en la participación de las personas migrantes y sin tener en cuenta las problemáticas específicas relacionadas con el género. La primera etapa de la acogida es el alojamiento, y es necesario buscar soluciones de alojamiento sostenibles para aspirar a una acogida permanente y sólida. Otra prioridad es el acceso al trabajo, incluso en los territorios identificados como zonas de "tránsito" en la ruta migratoria. Por último, para superar las desigualdades en materia de derechos, las autoridades locales y las asociaciones deben trabajar codo con codo para sensibilizar y educar a la población migrante y local sobre los retos de la migración y sobre la interculturalidad, y luchar contra los prejuicios de los que también pueden ser víctimas los desplazados internos.

TALLERES HABLEMOS DE NUESTRAS PRÁCTICAS EN LOS TERRITORIOS

PARTICIPACION POLITICA Y CIUDADANA

CONTEXTO

para promover una visión alternativa de las migraciones y aplicar una política eficaz de acceso incondicional a los derechos, es necesario incluir a las personas migrantes en el proceso de construcción de las políticas públicas y de los dispositivos de acogida. Reconocer el lugar que ocupan las personas de origen migratorio en nuestras sociedades, más allá del estatus de "personas acogidas", implica reconocer su "poder de acción" y su participación real en la vida de los territorios, así como abrir los derechos y espacios de participación y representación política. Así, la participación política y la ciudadanía de residencia son dos elementos fundamentales para superar un enfoque asistencialista y reconocer el papel activo de las personas migrantes en la ciudad. Las políticas municipales de fomento de la participación de las personas residentes extranjeras pueden dividirse en tres enfoques:

.En primer lugar, las instituciones públicas deben abrir órganos de democracia participativa dedicados a las personas residentes extranjeras a través de consejos consultivos, presupuestos participativos, etc.

.En segundo lugar, las/los participantes subrayaron la importancia de tener en cuenta la autoorganización política de las personas afectadas. Es importante reconocer las múltiples formas en las que participan las personas en la sociedad, independientemente de su estatus administrativo: actividades culturales, sociales, económicas y políticas. El tejido asociativo y militante desempeña un papel clave en el acceso a estos puentes de participación.

.Por último, cada vez más territorios llevan a cabo una reflexión sobre la tarjeta de ciudadanía de residencia, como palanca de acceso a los derechos y de reconocimiento social y político. Según la forma que adopten, estas tarjetas tienen el poder de oficializar el reconocimiento de la pertenencia de los/las residentes extranjeros/as al territorio. Además, pueden servir como palanca simbólica y política ante las autoridades nacionales para el permiso de residencia y la regularización de las personas sin papeles. Por otro lado, esta herramienta puede adaptarse a numerosos territorios y a sus especificidades.

<u>Distintos actores locales compartieron su testimonio:</u>

- Lariza Dugan-Cuadra, Carecen San Francisco (Estados Unidos)
- Ana Carolina Dartora, concejala del Ayuntamiento de Curitiba (Brasil)
- Mohamed Wajdi Aydi, concejal del Ayuntamiento de Sfax (Túnez)
- Nayan Khiang, fundador y presidente de Solidarités Asie France (Francia)
- Rudi Osman, director de la Unión de Estudiantes Exiliados (Francia)
- Christos Lazaridis, Foro Griego de Refugiados (Grecia)

Entre las iniciativas compartidas, la promoción del derecho a votar y a presentarse a las elecciones locales de los/las residentes extranjeros/as, así como la creación de tarjetas de ciudanía local son soluciones cada vez más comunes en distintos territorios. Por otro lado, es importante fomentar la autoorganización de las comunidades de migrantes mediante la acción humanitaria y social y el intercambio de información, así como a través de la incidencia política, tanto a escala local como europea.

4

DISCURSO POSITIVO SOBRE LAS MIGRACIONES Y LA INTERCULTURALIDAD

CONTEXTO

una etapa esencial para garantizar una acogida e inclusión dignas de las personas migrantes es la promoción de un discurso alternativo sobre las migraciones, que valore la diversidad como riqueza, que luche contra la discriminación y que fomente la cohesión social entre personas de distintos orígenes sociales y culturales. Este enfoque consiste, por un lado, en construir un discurso y una memoria colectiva sobre las migraciones y, por otro, en promover espacios de intercambio intercultural inclusivos entre residentes. En efecto, la coconstrucción, junto con las autoridades locales y la sociedad civil, de una memoria colectiva que incluya la historia del exilio es necesaria para defender un discurso antirracista y consciente de las dinámicas históricas y actuales vinculadas a la colonización, para reivindicar el orgullo de un territorio construido gracias a su historia migratoria y para afirmar la pertenencia a un mismo territorio.

Distintos actores locales compartieron su testimonio:

- Christina Pope, Welcoming International (Estados Unidos)
- Marie-France René, Ayuntamiento de Montreal (Canadá)
- João Alexandre Gonçalves Cunha Mota, Centro de Migraciones de Fundão (Portugal)
- Jorge E. Muiño, Secretaría de Relaciones Internacionales y Gobierno Abierto de Canelones (Uruguay)
- Sylvie Tomic, concejala del Ayuntamiento de Lyon (Francia)
- Fatima Parret, Emaús Bussières et Pruns (Francia)



Las Semanas de la Acogida ofrecen espacios de encuentro interculturales y ponen en valor la contribución de las migraciones. Una cuestión importante es vincular estas iniciativas de sensibilización sobre la lucha contra el racismo con todas las formas de discriminación.

ACCESO INCONDICIONAL A LOS DERECHOS

CONTEXTO

Acoger con dignidad implica respetar los derechos fundamentales de toda persona, sea cual sea su trayectoria migratoria, así como facilitar el acceso a los derechos sociales, económicos y políticos -de manera global y permanente— de todas las personas que residen en un lugar. Por tanto, es necesario replantearse el acceso a los derechos más allá de las categorías introducidas por las políticas de clasificación, que tienden a excluir o mantener al margen del derecho común a determinadas personas, en función de su situación administrativa o de la duración de su estancia en el país. Más allá de una perspectiva urgentista y humanitaria, basada en la asistencia a un puñado de personas y en la garantía de un umbral mínimo de protección para los sectores más precarios, el objetivo es promover y asentar un enfoque en términos de derechos y emancipación de todas las personas, de manera universal. La defensa del acceso a los derechos para todas las personas que viven en el territorio —y en particular para las personas en situación de exclusión, que a menudo son personas exiliadas— requiere una reflexión colectiva y transversal sobre la acción en el terreno de las instituciones y asociaciones en los diferentes ámbitos del acceso a los derechos. Cuando no hay diálogo entre instituciones y asociaciones es importante que la sociedad civil se coordine y organice dentro de un territorio para promover sus propuestas y herramientas. Sin embargo, es cierto que el compromiso de los territorios con el acceso universal a los derechos, por fuerte que sea, siempre chocará con las políticas estatales que restringen el acceso a la regularización y a la nacionalidad, debido al actual sistema de responsabilidades compartidas en materia de acogida. Así pues, es necesario replantear un modelo alternativo de gobernanza de las migraciones, que imponga tanto la responsabilidad del Estado en la protección digna e incondicional de todas las personas presentes en el territorio nacional, como un diálogo y un mejor reparto de las competencias entre el Estado y los territorios locales en relación con la instalación de las personas migrantes y el acceso a la residencia legal.

<u>Distintos actores locales compartieron su testimonio:</u>

- Halima Menhoudi, concejala del Ayuntamiento de Montreuil (Francia)
- Laura Lentini y Pauline Mallet, colectivo Liège Ville Hospitalière (Bélgica) y Jérôme Battistini,
 Secretario de Gabinete, Concejalía de Solidaridad, Cohesión Social y Derechos de las Personas,
 Lieja (Bélgica)
- Maike Caiulo-Prahm, directora de la Oficina Independiente de Reclamaciones para Refugiados de Berlín (Alemania)
- Jan Braat, Ayuntamiento de Utrecht (Países Bajos)
- Jorge Hidalgo, subdirector de Migrantes de la Secretaría de Inclusión y Bienestar Social de la Ciudad de México (México)
- Angelo Moretti y Gabriella Debora Giorgione, Rete italiana dei Piccoli Comuni del Welcome (Italia)

Las autoridades locales y la sociedad civil tienen muchas formas de promover el acceso a los derechos de las personas exiliadas, partiendo del alojamiento y del establecimiento de un diálogo entre la sociedad civil y las autoridades locales para complementarse y crear sinergias entre los distintos servicios propuestos. Se puede ofrecer apoyo social y jurídico, formación lingüística, proporcionar la información necesaria y ofrecer servicios de apoyo para trámites y redacción de documentos, de manera que las personas exiliadas puedan acceder a todos sus derechos. También es posible acompañar a las personas exiliadas en la presentación de una denuncia para que se respeten sus derechos fundamentales.

MOVILIZACIONES LOCALES Y TRABAJO EN RED DE LOS TERRITORIOS PARA MEJORAR LA GOBERNANZA DE LAS MIGRACIONES

A media tarde se organizó una mesa redonda en sesión plenaria sobre el tema de las movilizaciones locales y el trabajo en red de los territorios. El objetivo de esta sesión era mostrar de qué manera se implican los actores locales, ya sea mediante el mantenimiento y el refuerzo de sus políticas locales de acogida, o influyendo en el cambio más allá de sus territorios y, por tanto, en otros niveles de gobernanza, nacional, regional e internacional. El debate confirmó la idea de que, para que las medidas locales de acogida no se limiten a proyectos, sino que se conviertan en políticas sostenibles, y para que inspiren cambios más generalizados y sistémicos, es necesario que los territorios se comprometan políticamente, de forma colectiva y persistente, frente al deterioro general en todo el mundo de las condiciones de las personas migrantes.

<u>Cuatro ponentes presentaron y debatieron los objetivos, retos y límites de sus iniciativas en pro de una gobernanza alternativa de las migraciones:</u>

- Tatyana Friedrich, recientemente elegida directora de migraciones del nuevo gobierno brasileño
- Jemimah Cochrane, directora del programa Cities4Action, Ayuntamiento de Nueva York (Estados Unidos)
- Hassane Boukar, jefe de proyecto en Alternative Espace Citoyen (Níger)
- Jean Rousseau, ex presidente de Emaús Internacional y miembro de la Organización para una Ciudadanía Universal



Estos discursos destacaron la importancia del trabajo en red entre los ayuntamientos y las organizaciones de la sociedad civil a escala local para garantizar unas medidas mínimas de acogida, especialmente durante los gobiernos de extrema derecha. Los gobiernos tienen la responsabilidad de apoyar a estas redes solidarias, de manera que puedan crearse, consolidarse y movilizarse cuando los gobiernos represivos estén en el poder. Las redes entre ciudades tienen el potencial de crear un equilibrio institucional de poder para trasladar las reivindicaciones de los actores locales a los gobiernos. Pero, si bien es cierto que es importante que las autoridades locales se movilicen, las organizaciones de la sociedad civil también tienen repercusión, sobre todo cuando están estructuradas en red.

De hecho, es necesario y legítimo que las organizaciones de la sociedad civil se ocupen de las cuestiones relacionadas con la gobernanza de las migraciones cuando los cargos electos no están dispuestos a gestionar esta cuestión o no tienen las competencias para hacerlo debido a la supremacía del Estado en la gestión de las fronteras. Las asociaciones tienen capacidad para actuar por su cuenta, incluso en regímenes reacios a las migraciones, y pueden convertirse en verdaderas aliadas de las autoridades locales a la hora de establecer dispositivos locales de acogida. Cuando se organizan en red, tienen el potencial de ampliar su impacto hasta el punto de dialogar con gobiernos e instituciones internacionales. En definitiva, estas movilizaciones pretenden crear una relación de fuerzas que surja de la ciudadanía y que sitúe a los actores locales y a las personas migrantes como interlocutores válidos ante el Gobierno, frente a unas políticas migratorias que siguen incumpliendo derechos desde hace décadas. Es importante recordar que la base de nuestro compromiso con un cambio en la gobernanza de las migraciones es el respeto de la libertad de circulación y de los derechos fundamentales, que es de naturaleza no partidista y universal, ya que está anclado en el derecho internacional.



A través de un debate entre ponentes y público, se puso de relieve la necesidad de ser conscientes de que el imperialismo y el neocolonialismo siguen estando presentes y de que influyen intrínsecamente en la forma de gestionar las migraciones, especialmente a través de las colaboraciones "Norte-Sur" de externalización de fronteras, de las políticas de deportación de migrantes a sus países de origen o de las diferencias en la manera de tratar las diásporas en los países de acogida. Por tanto, es necesario mantener las movilizaciones destinadas a luchar contra estas relaciones de dominación, apoyando las voces de los países del "Sur" y las de las personas en situación de exclusión.

TALLERES CONSTRUYAMOS UNA AGENDA COMÚN DE INICIATIVAS

ELABORACIÓN DE UNA ESTRATEGIA DE INCIDENCIA POLÍTICA PARA UNA GOBERNANZA ALTERNATIVA DE LAS MIGRACIONES

CONTEXTO

Durante este taller de coconstrucción, el reto consistió en organizarnos conjuntamente para llevar a cabo iniciativas de incidencia política a nivel de las distintas instancias regionales con el fin de hacer llegar a los niveles superiores de gobernanza las reivindicaciones de los territorios locales en favor de las políticas de acogida.

ELECCIÓN DE DOS INICIATIVAS

1º iniciativa: organizar reuniones regionales con los responsables de la toma de decisiones para reforzar el diálogo sobre la mejora de las políticas de acogida regionales y nacionales.

Identificación de tres reuniones como estratégicas para impulsar la dinámica de la Alianza a escala regional:

- Una jornada europea de interpelación en Estrasburgo (14, 15 y 16 de junio de 2023) a iniciativa de ANVITA y del Ayuntamiento de Estrasburgo para reflexionar sobre las cuestiones migratorias a escala regional (con especial atención al acceso a los derechos y a los retos del alojamiento y la vivienda).
- Una reunión de incidencia política en Sao Paulo los días 8 y 9 de noviembre de 2023.
- El Foro Social Africano de las Migraciones de 2023 (previsto para septiembre de 2023)

Estas reuniones deben tener varios objetivos subyacentes. En primer lugar, se trata de reforzar a referentes mundiales y locales para adaptar la dinámica de la Alianza Migración a los distintos contextos regionales, apoyándose en espacios ya existentes como los foros sociales regionales de las migraciones. En segundo lugar, mantener espacios políticos de cohesión que den visibilidad al derecho a la movilidad y a la acogida y que contrarresten la ideología xenófoba y restrictiva que está en auge en todo el mundo. Asimismo, estos encuentros deberían también dar voz a las primeras personas afectadas, de manera que se impliquen activamente en las decisiones a la hora de planificar iniciativas (de incidencia política, sensibilización, intercambio de prácticas, etc.). La idea de estos eventos surge también de la necesidad de ayudar a los municipios y asociaciones locales a alejarse de las urgencias cotidianas y a crear redes de apoyo y solidaridad entre iguales.

2ª iniciativa: consolidación del GIEM (Grupo Internacional de Expertos en Migraciones), siguiendo el modelo del GIEC, para proporcionar a los/as dirigentes datos científicos sobre las políticas migratorias

El GIEM es una iniciativa propuesta por investigadores e investigadoras para crear una red académica mundial sobre las migraciones capaz de hacer balance sobre la cuestión desde una perspectiva científica. Una dinámica como la de la Alianza Migración podría servir de interfaz para abordar colectivamente, desde la investigación, las preocupaciones de los actores de los distintos territorios.

SENSIBILIZAR A LA OPINIÓN PÚBLICA SOBRE OTROS POSIBLES MODELOS DE ACOGIDA / CIUDADANÍA

CONTEXTO

El objetivo de este taller era construir conjuntamente una estrategia de sensibilización de la opinión pública para lograr un verdadero cambio de cultura respecto a los migrantes y la convivencia. El objetivo era concretar iniciativas que pudieran llevarse a cabo a nivel de la Alianza Migración, es decir, a escala local y con una perspectiva global, ya sea vinculando a distintos territorios al mismo tiempo ("la semana de acogida") o en torno a una misma herramienta (las tarjetas de residente o de ciudadanía local).

ELECCIÓN DE DOS INICIATIVAS

1º iniciativa: coordinar una Semana de la Acogida

El principio de esta iniciativa es coordinar las iniciativas locales de sensibilización relacionadas con la acogida, la convivencia y la ciudadanía inclusiva. Sus objetivos serán los siguientes: promover la interculturalidad en los territorios, dar a conocer las iniciativas solidarias de acogida existentes, democratizar el espacio público en torno a estas cuestiones y deconstruir las ideas preconcebidas sobre las migraciones. El objetivo es identificar los espacios en los que puede celebrarse la Semana de Acogida (espacio público, solidario, etc.) e pensar en el contenido de los eventos. Surgieron distintas ideas: utilizar elementos culturales como la música y la cocina, organizar actividades en torno a la historia migratoria del lugar, recoger y compartir testimonios sobre trayectorias migratorias, etc. El público destinatario sería la población residente, incluyendo a la población migrante (y con una participación importante de estas personas). Será necesario impulsar la organización de la Semana de la Acogida seis meses antes de su celebración y movilizar las herramientas puestas a disposición por Welcoming International.

ACTION 2 : Promouvoir la carte de citoyenneté locale

Los objetivos de esta tarjeta serán múltiples y podrán adaptarse en función de los retos y las realidades de cada territorio:

- Crear un símbolo para reforzar el sentimiento de pertenencia a la ciudad, que sea inclusivo para toda la población, incluida la población migrante
- Ofrecer a las personas a las que se conoce como "sin papeles" un reconocimiento por parte del Ayuntamiento y un acceso a diferentes servicios para facilitar su día a día
- Promover una visión alternativa de la ciudadanía

La tarjeta cobrará fuerza cuando la utilicen las personas residentes, incluidas las no migrantes, por lo que es importante conseguir que resulte atractiva para todas. La tarjeta debe aspirar a ser inclusiva con todas las personas que puedan ser víctimas potenciales de discriminación (por ejemplo, abierta al reconocimiento de la diversidad sexual y de género). Una idea para su expansión podría ser conseguir un reconocimiento de estas tarjetas municipales en otras ciudades de un mismo país. También es importante no pensar en esta herramienta solo desde el punto de vista de los llamados países de acogida, sino también como una herramienta que ofrezca cierta protección, por ejemplo en los países de tránsito. Una cuestión importante será crear un vínculo entre la tarjeta y la Semana de la Acogida (que podría servir, por ejemplo, de punto de encuentro para sus titulares).

REFORZAR EL TRABAJO EN RED ENTRE LOS TERRITORIOS

CONTEXTO

Durante este taller, se exploraron los obstáculos que pueden dificultan la creación de redes entre los territorios implicados en la acogida, y las formas en que las autoridades locales y las asociaciones de diferentes regiones del mundo podrían reforzar su cooperación.

ELECCIÓN DE DOS INICIATIVAS

1º iniciativa: crear una plataforma digital colaborativa

El objetivo de esta plataforma será reforzar los vínculos entre los actores locales y promover el intercambio de conocimientos y de herramientas concretas. En un primer momento, adoptará la forma de un mapa o de un directorio que recopile las iniciativas de los distintos territorios, con el fin de permitir a los participantes de la Alianza Migración inspirarse en las prácticas ya existentes y contactar directamente con sus impulsores si necesitan el apoyo de los territorios locales para ayudar en otros territorios

2º iniciativa: organizar reuniones temáticas entre actores locales

El objetivo de estas reuniones temáticas será apoyar a los territorios que se interesan por la cuestión de la acogida pero carecen de herramientas. Adoptarán la forma de seminarios web sobre temáticas técnicas específicas. Se propusieron algunos ejemplos de temáticas:

- La regularización
- La descentralización de la acogida de los/las recién llegados/as
- La cuestión de la acogida en las zonas rurales
- La acogida en territorios marcados por la externalización de las fronteras

Estas reuniones deben diseñarse de forma participativa, basándose en la educación popular y en métodos de inteligencia política y colectiva.

IDEAS PARA REFORZAR LA ALIANZA SOBRE LAS MIGRACIONES

Las personas que participaron en este taller señalaron que la Alianza Migración tiene un verdadero valor añadido como red internacional que organiza el encuentro entre las autoridades locales y la sociedad civil en torno a medidas concretas relacionadas con la acogida. Esta fuerza común puede ayudarnos a llevar a cabo nuestras luchas a mayor escala y debemos aprovechar al máximo esta credibilidad y capacidad de incidencia política. Surgieron varias ideas para reforzar y estructurar la Alianza Migración:

- Reforzar la comunicación externa de la Alianza Migración
- Reforzar la comunicación interna (plataforma y seminarios web)
- Elección de un comité de seguimiento ampliado
- Promover/facilitar la participación de las personas interesadas, en particular mediante la formación y la interpretación: asociaciones de migrantes, de mujeres, de personas trans, de personas LGTBIQ+
- Situar las experiencias concretas en el centro del debate
- Utilizar metodologías de educación popular para coconstruir iniciativas colectivas
- Crear una tarjeta de afiliación a la Alianza Migración para formalizar y consolidar el compromiso de los/las participantes con esta dinámica

La Alianza sobre las Migraciones es un proyecto abierto y colectivo.

Para participar activamente en la dinámica de la Alianza o para más información: contact@alliance-migrations.fr

DECLARACIÓN FINAL EN PLENARIA UNA AGENDA INTERNACIONAL COMÚN PARA LAS MIGRACIONES

La segunda reunión de la Alianza Migración, organizada por la OCU y ANVITA, se celebró en la Universidade Nova de Lisboa, en la ciudad de Lisboa (Portugal) los días 26 y 27 de enero de 2023, con la participación de más de 130 personas, en representación de 41 ciudades de 23 países. Estas dos jornadas de actividades, debates y coconstrucción dejaron patente que existen numerosas buenas prácticas, que funcionan y deben servir de ejemplo para un modelo alternativo de acogida de las personas migrantes y refugiadas. Su eficacia depende de una buena coordinación entre los distintos actores locales: autoridades locales y organizaciones de la sociedad civil, incluidas las organizaciones dirigidas por las principales personas interesadas.

Independientemente de si vienen de África, América o Europa, estas prácticas locales merecen apoyo y difusión para animar a que se reproduzcan en otros lugares y contextos. Estas prácticas giran en torno a la promoción de la interculturalidad, al acceso incondicional a los derechos y a la participación política y ciudadana de las personas que residen en un territorio.

Gracias al intercambio de prácticas, se ha elaborado una agenda común de iniciativas de defensa de una gobernanza alternativa de las migraciones, que implique a todos los actores de la sociedad civil y de los gobiernos locales, y que se centre en la emancipación de las personas migrantes. Esta agenda tiene tres destinatarios clave y complementarios: las instituciones nacionales e internacionales, la opinión pública y los territorios. La incidencia política ante las instituciones se basará en las experiencias locales, para que inspiren las políticas nacionales e internacionales. Se tratará de cocrear momentos de incidencia política con los/las responsables de cada una de nuestras regiones del mundo representadas y de trabajar con los/las investigadores/as para la puesta en marcha de un Grupo Internacional de Expertos en Migraciones (GIEM).

Los días 15 y 16 de junio de 2023, en Estrasburgo, los miembros de la Alianza Migración harán un llamamiento a Europa y a sus Estados para que adopten nuevos modelos que sirvan de referencia para la acogida digna de las personas que buscan refugio en el continente. Los días 8 y 9 de noviembre de 2023, en Sao Paulo, tendrá lugar un importante encuentro latinoamericano para dirigirse a los/las líderes regionales y promover políticas de acogida e inclusión respetuosas con los derechos humanos. En 2024, nos centraremos en el continente africano, para que los Estados africanos tengan en cuenta las reivindicaciones de los actores locales en la acogida de personas en situación de migración y exilio.

Las iniciativas de sensibilización dirigidas a la opinión pública tendrán como objetivo cambiar el discurso sobre las migraciones por un discurso argumentado basado en la noción de interculturalidad. Esta comunicación destinada al público en general se coordinará y difundirá ampliamente dentro de la Alianza Migración para que cada cual la haga suya en su territorio. Cada año se celebrará una Semana de la Acogida para aumentar la visibilidad y el impacto dentro de la población de nuestros territorios. Asimismo, la tarjeta de ciudadanía local servirá como herramienta para conseguir derechos a escala local, para implicar a las personas migrantes y para sensibilizar a la población en general. Se destacó que las redes sociales tienen un importante papel que desempeñar en la lucha contra las ideas preconcebidas.

Para reforzar el trabajo en red, podría crearse una plataforma colaborativa que dé visibilidad a experiencias locales concretas de todo el mundo, ofrezca herramientas prácticas y facilite los contactos. El objetivo es prestar un apoyo real a los actores locales que trabajan en la cuestión de la regularización.

Habrá que definir claramente la identidad de la Alianza Migración para fomentar el sentimiento de pertenencia de sus participantes y para incluir a todas las personas (mujeres, sin papeles, personas LGTBIQ, etc.) y a todos los territorios (territorios africanos, territorios asiáticos, territorios rurales). Las futuras reuniones deberán basarse en herramientas de inteligencia colectiva para incluir a todas y a todos.

Teniendo en cuenta estas estrategias y compromisos por parte de la Alianza sobre las Migraciones y con el fin de hacerlos viables, todos/as los/as participantes de la reunión acordaron y presentaron un calendario de iniciativas conjuntas.

En Lisboa, a 27 de enero de 2023.





Solidar Curitiba Arush

Seebrücke Gao Sf Bangahani Cglu

Montreal Zinder

Lima Singulari Curitiba Gao Si Bangahani Cglu

Vontreal Zinder

Coll Carecen Stav Sndvu Montreul Curitiba Gao Barladi

Fonteral Sfav Sndvu Montreul Curitiba Gao Barladi

Melcominginternational Call Africaunitecapetown Ferrand Colu

Capetown Ferrand Colu

Sf Dinaylan OCU Maisonouverte Africaunitecapetown Ferrand Colu

Sousse Emmaus International Saint Capetown Recife

Canelones Anvita Sf Catamarca Mexico Clermont

Aep Citoyennescitoyensdebout Gao Booghe Lima OEl

Citoyennescitoyensdebout Gao Booghe Lima OEl

Boghe Redesemfrontelras Columbia Barladi

Seine Agadez Mexico Lyon CCFD Terre Solidaire OCU

Cocud Brazzaville Grenoble Zinder Rouen Cordis Sf

Saint Mouvement Utopia Crid Anvita ekawili Anpin

Appm Mouvement Utopia Crid Anvita ekawili Anpin

Appm Mouvement Utopia Crid Anvita ekawili Anpin

Redesemfronteiras Cordis Barladi

Berlin Cglu Cajed Pointe Solidaire Misse

Aep Bubs Direyben Owendo Recife

Crid Seine Casadagente Tanger Lyon

Miss Strasbourg Cajed Denis Jekawili Misse

Aep Bubs Direyben Owendo Recife

Crid Seine Casadagente Tanger Lyon

Miss Strasbourg Cajed Denis Jekawili Misse

Aep Bubs Direyben Owendo Recife

Crid Seine Cold Arusha Ourno

Boght Mouvement Utopia Crid Arusha Ourno

Boght Mouvement Utopia Parzaville Cascais Ciris

Crid Casadagente Tanger Lyon

Miss Strasbourg Cajed Denis Jekawili Misse

Crid Seine Cold Arusha Ourno

Boght Mouvement Utopia Crid Arusha Ourno

Boght Mouvement Uto

DEPUIS 2019,

300 ACTORES LOCALES

TERRITORIOS

25 PAISES

PARA MEJORAR LAS POLÍTICAS DE ACOGIDA











